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ОБСУЖДАЕМ ПРОБЛЕМУ 

:ООРУЖЕСТВО У Ч А Ш И Х П УЧАЩИХСЯ 
«Студенчество ПГУ: проблемы и способы их решения» 
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Сегодня в университете 
натся 553С студентов очной 
ормы обучения. 

В разгар осени во время 
гуденческих акций протеста 
гуденты Поморского универси 
>та высказали свою точку зре 1та высказали свою точку зре-
*я на положение в системе об-
азования и в нашем универси-
•те. С одной стороны, я рад. 
бо участие более тысячи 
аших студентов в акции про-
вста показало значительный 
ост гражданской активности 
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бивая" средства в министерст
ве, у спонсоров, областного и 
городского бюджетов. 

Медицинское обслуживание 
студентов о б е с п е ч и в а е т с я 
здравпунктом и стоматологи
ческим кабинетом, через кото
рые за год прошли 1193 студен
та. Анализ заболеваемости по
казывает, что более всего 
студенты университета подвер
жены ОРЗ - 56% (с учетом того, 
что это обобщенное название 
многих болезней), ангине, гине
кологическим (70% обучающих
ся у нас - студентки) и желу
дочно-кишечным заболеваниям. 
Чаще всего обращаются за ме
дицинской помощью студенты 
факультета филологии и журна
листики, естественно-географи
ческого факультета, факультета 
иностранных языков. Примеча
тельно, что в среднем 65% всех 
обращений приходится на 1 - 2 
курсы. Это говорит о трудной и 
сравнительно долгой адаптации 
к жизни, полной стрессов, без 
родительской опеки, неудовле
творительном температурном 
режиме в учебных аудиториях и 
жилых комнатах, отсутствии 
надлежащих условий при про
ведении занятий физкультурой, 
тяжелом материальном положе
нии большинства студентов. 

Вопрос обучения также упи
рается в условия для подготовки 
к занятиям дома, в общежитиях, 
учебных корпусах, а также в ин
формационное обеспечение. 
Основным источником удовле
творения информационной по
требности является библиотека 
(Интернет вскоре существенно 
дополнит этот способ - сегодня 
более 500 студентов архангель
ских факультетов имеют личные 
электронные адреса на универ
ситетском сервере). 

Слабое финансирование не 
позволяет в полной мере обес
печить информационные запро
сы студентов. В целом на одного 
студента в 1998 г. приобретено 
0,8 экз. >в 1997 г. - 0,7). Менее 
всего сшеспечены литературой 
студент^* факультетов управле-

Студенты ПГУ на осенней акции протеста. 

ния, психологии и социальной 
работы. 

Тревожит то , что темпы 
роста количества студентов зна
чительно превосходят темпы 
роста библиотечного фонда. 
Внебюджета университета не 
хватает на минимальное ком
плектование - нам нужно 500 -
600 тыс. руб. в год. 

Крайне актуальны создание 
второго большого читального 
зала и расширение библиотеки 
литературы на иностранных 
языках, расширение доступа чи
тателей к уже созданному элек
тронному каталогу. 1999 год 
надо в связи с этим сделать 
"Годом библиотеки". 

Успехи студентов универси
тета в учебе за последние годы 
действительно есть - успевае
мость высока. Но только вот ко
личество отчисленных постоян
но растет и перевалило уже за 
сотню по итогам прошлого учеб
ного года. Удручает количество 
троечников: от 105 в 1995 г. до 
401 в 1998 г. Так называемое 
"качество образования", то есть 
доля отличников и хорошистов, 
редкие годы переваливавшая 
через 50%, не может удовлетво

рять. Особенно в свете неиз
бежной аттестации вуза. 

К сожалению, в Поморском 
университете не создано реаль
ных возможностей для органи
зации досуга. По пресловутым 
финансовым причинам у нас уже 
давно нет кружковой сети, тех
нических средств и помещений 
для отдыха, того, что можно 
было бы назвать студенческим 
клубом. Все спорадические (и к 
счастью, участившиеся) прояв
ления студенческой самодея
тельности являются не более 
чем инициативой отдельных 
молодых людей и преподавате
лей. 

Ежегодно Е. Н. Колесничен-
ко, А. В. Петров, Ю. Е. Арсенов 
инициируют театральный фес
тиваль студентов и школьников 
"Глокая куздра". На этом же фа
культете работает литературное 
объединение, но участие в нем 
принимают и студенты-истори
ки, и студенты факультета ино
странных языков , проходит 
"Праздник славянской письмен
ности и культуры". Вокруг пре
подавателя кафедры педагогики 

( О к о н ч а н и е на 2 -й с т р . ) 



ОБСУЖДАЕМ nPORjj; 
2. « Л О М О Н О С О В Е Ц » 9 февраля 1999 г. 

Мост через пропасть 
31 января в Поморском университете 

состоялась встреча ректората, завкафедра-
ми и деканов с замминистра общего и про
фессионального образования РФ Виктором 
Александровичем Болотовым. Печатаем в 
сокращении его выступление. 

- Несмотря на то, что официально мы 
добились отмены постановления Правитель
ства № 600, которое, по сути дела, узакони
вало соотношение ППС и студентов как один 
к десяти, а также еще одного постановления 
№ 1001, связанного с внебюджетной деятель
ностью вузов, ситуация остается очень слож
ной. 

Я привожу неофициальные цифры. Специ
алисты, которые занимаются финансами, вы
сказывают мнение о том, что инфляция в этом 
году будет от 100% (так утверждают оптимисты) 
до 300% (так говорят пессимисты). И это свя
зано во многом с кредитом Всемирного банка: 
сможем его пробить - удержимся на сотне, не 
сможем - дойдем до трехсот. Для нас с вами 
это означает, что зарплата все время будет 
отставать от роста стоимости потребительской 
корзины. Сумма денег, взятая осенью за плат
ные образовательные услуги, к весне окажется 
в три раза меньше. 

Но есть и позитивные моменты. В этом 
году при поддержке вице-премьера В. И. Мат
виенко удалось увеличить на 79% бюджет об
разования по сравнению с годом минувшим. 
На встрече в Архангельске с областным активом 
Матвиенко сказала, что "выбивание" денег на 
образование считает личной обязанностью. 

Вторая проблема. Платежеспособный 
спрос на образовательные услуги почти исчер
пан. Для внебюджетной деятельности ситуация 
очень тяжелая. В этой связи встает вопрос 
экономии, оптимизации расходов, сокращения 
спецкурсов, рассчитанных на 5 - 7 человек, 
жесткой политики с совместителями. 

Я вчера говорил и в областном Собрании, 
и с А. А. Ефремовым о том, чтобы в областном 
бюджете выделить строчку на высшее профес
сиональное образование. 

Второй момент, который нужно отметить 
в связи с поиском внебюджетных денег, - это 
деньги на науку. С ректором и проректором 
по науке мы неоднократно обсуждали возмож
ности увеличения финансирования на пер
спективные научные программы. У вас есть 
что заявлять. Я рассказывал В. И. Матвиенко 
и А. А. Ефремову про Институт развития ре
бенка. Мы обсуждали с вашим руководством 
несколько вариантов привлечения денег через 
федеральную программу. Допустим, есть про
граммы "Дети России" и "Дети Севера", в них 
существует подпрограмма "Здоровье детей 
Севера". 

И последний вопрос - по экстенсивному и 
интенсивному росту университета в дальней
шем. Может, это мое личное мнение, но мне 
кажется, что сегодня все-таки нужно отказаться 
от экспансии. На самом деле вами сделан очень 
серьезный прорыв за последние 10 лет. И се
годня предстоит в тяжелейших условиях фи
нансового кризиса открывать филиалы москов
ских и петербургских вузов на вашей базе, и 
уже есть такие проработки. Полнее устанавли
вать контакты с педучилищами и педколледжа-
ми. 

Сегодня остро стоит проблема филиалов 
негосударственных вузов. Именно они обслу
живают платежеспособный спрос, грубо говоря, 
отвлекая• наши деньги. Как ее.решать? Наше 
министерство хочет сохранить госмонополию 
на высшее образование Существуют нормати
вы, где определены кадровые требования, биб
лиотека и т. д. Есть абсолютно законные и 
честные способы пресечения деятельности не
государственных вузов и филиалов, которые 
начинают множиться и расти. А это наш пла
тежеспособный спрос на преподавательские ус
луги. 

Итак, сегодня актуально усилить взаимо
действие по вертикали родственных технику
мов и лицеев, открыть у себя программы раз
ного уровня: и магистерские и бакалавриат. 
Несмотря на очень сложную ситуацию в об
разовании, статус Поморского университета 
в министерстве и в целом в России очень 
высок. Поэтому есть все основания думать, 
что ваш университет в этом году не потеряет 
завоеванных позиций и будет достойно раз
виваться дальше. 

СОДРУЖЕСТВО УЧАЩИХ " 
П УЧАШПХСЯ 

( О к о н ч а н и е . Н а ч а л о на 1-й с т р . ) 

С. В. Смирнова всегда вращаются десятки 
студентов факультета иностранных языков. 
Отсюда воплотилась идея творческой теат
ральной группы, клуба студенческой песни. 

Заслуживают всяческого одобрения из
дание студенческих творений в Северодвин
ске, деятельность союза молодых юристов. 

Студенты факультетов социальной рабо
ты и иностранных языков неоднократно про
водили благотворительные акции по сбору 
одежды, обуви, книг и игрушек для детских 
домов и исправительных учреждений г. Ар
хангельска и области. 

Мы гордимся достижениями наших сту
дентов - будь то победа на конкурсе "Мисс 
Архангельск" или на кубке мира по гребле, 
в майской эстафете или математической 
олимпиаде. 

Тревожит состояние дел в студенческих 
общежитиях. Несколько лет тому назад мы 
создали студенческий городок, назвали ко
мендантов заведующими и... расслабились. 
Сегодня возникает ощущение, что повыше
ние статуса работников и автоматическое 
повышение уровня оплаты труда стали един
ственной целью такого преобразования. 
Принципиально не изменилось к лучшему 
ничего. Родители доверили нам своих не
совершеннолетних детей, а наша "общага" 
формирует все по-своему. 

Налицо желание "не выносить сор из 
избы", неэффективные руководство и кон
троль за деятельностью персонала. Дирек
тор городка (как и заведующие общежития
ми) должен быть координатором и дириже
ром, вдохновителем и толкачом всей жизни 
в общежитиях - от бытовых проблем до пси
хологической акклиматизации вчерашних 
абитуриентов. 

Назрела крайняя необходимость созда
ния студенческого клуба. Как шаг в этом 
направлении мы предполагаем передать не
используемые площади в учебном корпусе 
математического факультета под организа
цию студенческой дискотеки и центра до
суга. 

Нам кажется, что профком студентов мог 

бы взять на себя контроль за р; 
распределением учебной нагруз| 
мировании и реализации учебн| 
составлением расписания экзамс 
сессии; составить основу студен 
вета при ректоре; принимать м. 
чению внебюджетного финанси! 
денческих нужд; проводить унив< 
спортивные и культурные праз, 
низовывать концерты; принимать 
незамедлительном разрешении а 
щих споров, содействовать их мирнЗ 
быстрому урегулированию в р а м к а х З 
вующего законодательства, предотвоЗ 
экстремальные меры. 

Для решения этих и многих других!- -
необходимо заключить коллективный J & 
вор между администрацией и профсос* 1 

комитетом студентов ПГУ на бли* 
2 - 3 года. 

Университет - это с о д р у ж е с т в о и Х ш Л 
и учащихся. Понимая важность всех OTjfea • 
ных воспитательных мероприятий, мь.~ г 
таем, что самой эффективной формой, j ; 
питательной работы являются H e n o c J - J 
венное общение со студентами в проц^отп! 
обучения и те знания, которые постигала,» 
в совместной работе. Традиция унию 
тета передается поколениям только 
преподавателя. Мы с вами - главные 
питатели. 

В связи с этим целесообразно ве| 
там, где этого сегодня нет, к npai 
раторства. Понятно, что к э т о м у надо 
выкать в первую очередь с а м и м npei 
вателям. 

Мы не предлагаем начать кампани»свС 
заботе о студентах. Мы настаиваем на 13» 
чтобы каждый работник университетам I 
две простые вещи: а) в университете icT) 
только две стороны - те. кто учит, и т а я 
учится. И одна без другой невозмапр 
б) проблемы студенчества мы решим t o i QQ 
вместе с решением общеуниверситетс ^ 
материальных, финансовых, нравствен к 0 

проблем. 

Ю . В. К У Д Р Я Ш . 
п е р в ы й проректор Г 

Студент... М ы двое с тобой, мы не разлей в( 
По сути дела, в нашей с вами универси

тетской жизни два лица играют основные роли 
- студент и преподаватель. И, соответственно, 
два коллектива. Несомненно, что это не две 
части, противостоящие друг другу, а, по логике 
вещей, единое целое. Только под этим углом 
зрения можно и нужно обсуждать заявленную 
проблему. 

Как преподаватель и декан факультета счи
таю необходимым обратить внимание на не
сколько моментов. Но прежде всего простой 
вопрос. Когда- студент оказывается в центре 
внимания? И простой ответ - во время обо
стрения ситуации, например: невыплата сти
пендии, массовые акции протеста перед выбо
рами любого уровня и, т. .д." Это вполне объяс
нимо и в некоторой мере закономерно. 
Студенты, организованные и умело направлен
ные, - весьма.серьезная сила, с которой нельзя 
не считаться. 

-Нельзя не признать и того, что студенты -
это равноправные члены нашего университетско-'" 
го сообщества. Более - того, их мнение нужно 
уважать, с их требованиями считаться. Тем более 
что в большей своей части они обоснованны и 
выполнимы. А если их еще и решать совместно? 

Какова иерархия проблем? 
1. Создание соответствующих условий для 

организации учебного процесса (аудиторный 
фонд, библиотека и т. д.). 

2. Создание фонда социальной поддержки 
студентов. Не секрет, что основная масса.сту
дентов испытывает серьезные материальные 
затруднения. 

3. Проживание студентов в общежитии. За
служивает внимания эксперимент, проводимый 
в общежитии № 5. 

4. Досуговая деятельность студенто 
блема занятости студентов. 

5. Конструктивное сотрудничество 
ческой профсоюзной организации с а 
страцией вуза. Студенты всегда имеют 
можность встретиться с проректорами и 
тором университета. Это позитивный MJ 
Но сотрудничество должно быть констр" 
ным и постоянным, а не носить эпизоди» 
характер. Многое в данном случае зави 
только от ректората, но и от ПОС. Она I 
аккумулировать "чаяния" студенчества и ( 
ивать их, не забывая и о своей доле ол 
венности. ПОС должна быть более акти 
ее действия должны быть более целен, 
ленны. Она-должна действительно прев 
лять интересы студенчества, иначевози 
ситуация, подобная той, что 
Кстати, опыт северодвинцев, создавши 
тернативную профорганизацию сви 
вует о том, что студенты "°гут 
требовать, но и действовать, отстаива» 
интересы. Акция же, проведении , 0^ 
может быть, ошибаюсь, но равным оО 
была направлена на У Д О п « ^ в ° Р е " и в

я и 

амбиций студенческих профсоюзны^ли 
Любая инициатива сверху^ будь™ 

создания студенческого совете при ректор 
студенческого клуба. о с т а " е

и „ „ н о й м а ссы] 
не получит поддержки ° т

п ° ™ ° * ™ Т а е т с П 

дентов, которая, к сожалению, оста 
сивной. „ „ - п о н т . преп 

6. Взаимоотношения с т У д е " т " £ с т 1 

тель. Возрождение института 
тивизация общеуниверситетской^ р у с > 

д е к а н факультета начальных кла 
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Помощь делом, а не демагогия 
Стратегия Независимого профсоюза студентов 

ОБСУЖДАЕМ ПРОБЛЕМУ 

общественная организация Незави-
вр» . и г ~ ^ „ Л с п ю з студентов Северодвин-
' ' ^ г о И г у ^ и и т а Ю р н о й института ПГУ с о 

Л 8 : Л 77 февраля 1998 года на собрании. 
!™ 1 д е н т о в юридического-, факультета. . ' 
г7 Первым мероприятием, которое про
явил профсоюз, стал игровой судебный 

Ж и в е е м е ж д у с тудентами-юристами 
о г ги и СФ МСГУ. В перерыве между за

с е д а н и я м и были подведены итоги сту-
' прической научной конференции по сек

л и ям в которых приняли участие члены 
'шисимого профсоюза студентов. Все 

э а > Г а с т н и к и получили почетные грамоты и 
благодарности. 

Т Весной 1998 года председатель со-
обратился в прокуратуру с жалобой 

• >йствия администрации муниципаль
ной библиотеки им. Н. В. Гоголя, по при-

-чаказу которой со студентов бралась плата 
отд!за пользование данной библиотекой. А 
••• :это противоречит статье 16 Федерально-
ой «го закона "О высшем и послевузовском 
: »е: профессиональном образовании". Проку-

: ,°Цбратура г. Северодвинска, рассмотрев 
1 1 г а | ° данную жалобу, вынесла протест на дей -
; 1 в е ' 1 ствия директора библиотеки. И студенты 
3 4 6 в течение нескольких месяцев пользова-

ы е ' лись ею бесплатно. 

Дирекция этой библиотеки с начала 
„ H g октября стала брать со студентов плату, 

__до р назвав это теперь регистрационным сбо-
npend Ром. Руководство НПС опять обратилось 

с жалобой в прокуратуру. Перед зимней 
пнию сессией студенты получили возможность 
на т заниматься в этой библиотеке бесплатно. 
| по 30 сентября Независимый профсоюз 
те е студентов СГИ ПГУ совместно со вторым 
те. курсом филологическо го факультета 

змож провел "Посвящение в с туденты-98 " . 
-''1™ Всем 12 выступившим командам пода-

"1 рили торты, а студенткам педагогичес
кого колледжа (не получающим в тече-

: нескольких месяцев стипендии) вру-1 KUI О К С 
I ние нес 

, ш , чили е 
i m J этот ве 
р I 7 о 

ВО, 

60 бесплатных приглашении на 
вечер. 

ктября наш профсоюз участвовал 
во Всероссийской акции протеста. Наше 

требование: стипендия должна рассчиты
ваться не от минимального размера оп 
латы: труда, а от минимального прожи
точного минимума/ -

В ноябре по инициативе администра
ции института мы отправили письмо на
чальнику управления образования г. Се
веродвинска В. В. •Зарецкому с просьбой 
помочь в обеспечении питанием студен
ток педагогического колледжа. Скорее 
всего просьба будет удовлетворёна, и 150 
студенток колледжа смогут хотя бы бес
платно завтракать в своей столовой. 

29 декабря наш профсоюз совместно 
со студенческим профсоюзом Севмаш-
втуза провел большой Новогодний бал 
студентов в Северодвинском драмати
ческом театре. Благодаря тому, что у нас 
налажена связь с городским телевидени
ем и городскими газетами, мы смогли 
привлечь ряд спонсоров. 

В нашем институте создан и функци
онирует студенческий клуб "Латинский 
квартал", который совместно с Незавиг 
симым профсоюзом студентов СГИ ПГУ 
проводит вечера студенческой самодея
тельности и дискотеки. 

В настоящее время идет разработка 
документов а с с о ц и а ц и и студенческих 
профсоюзов г. Северодвинска. Данная 
организация возьмет на себя в будущем 
проведение всех городских студенческих 
праздников. Почти каждый студент хотя 
бы раз или два в месяц ходит на диско
теки, при этом он платит от 10 до 15 
рублей. Эти деньги уходят нашим много
уважаемым предпринимателям. А данная 
ассоциация, перехватив инициативу, по
лучит возможность заработать деньги для 
оказания адресной социальной помощи 
тем студентам, которые в этом действи
тельно нуждаются. 

Независимый профсоюз студентов 
СГИ ПГУ находится по адресу: Северо
двинск, улица Парковая, 19, кабинет 26. 

А л е к с а н д р Р Е Ш Е Т О В , 
с т у д е н т III к у р с а ю р ф а к а С Г И . 

АНТИВИСТЫ ВСЕХ ФАКУЛЬТЕТОВ, ОБЪЕДИНЯЙТЕСЬ! 

ивая Я 

лрепояЯ 
торстеа. Ч 

)сизни. ж 
русинд 

,ix класс* 

За эти полгода на факультете у п 
равления произошли серьезные и з м е 

нения, связанные с усилением студен 
ческой активности. Как грибы после 
«?ждя, появились различные клубы, 
^ е с т в а и научные центры. Как ока -
чего ' ( ? у д е н т ь | х о т я т от университета 
тин и б о л ь ш е г ° . чем обычные з а н я -
нап'.п п о в е з л о , ведь наши идеи 
1 3 { ^ в

п онимание и поддержку у на-

н и е Б ^ Ь Ш И М с о б ы т и е м стало появле-
пепь " ч А е н ч е с к о г о радио, так что те-
г а е т г к я

М П 6 С Н Я С Т Р ° И Т Ь и жить п о м о -
зации У л ю б о й серьезной о р г а н и -
т а к о в о й " * а Ф а к У л ь т е т у п р а в л е н и я 
нас е г т ' г с о м н е н и я . является, - у 
а е н ч е с к Я О

В ° И п е ч а т н ы е издания : "Сту-
зета " Ф п к ~ . ^ " 3 а г в и с и м а я г а з е т а " и га-
^ Р ь п р о б у ю т ' r I f i K Ч Т ° У П Р а в л е н 4 Ь | т е " 
н а л и с т о в е б я в качестве DJ , жур -
И н т е р е с н п 1 р . е д а к т ° Р о в . Ж и т ь с т а л о 
тет н е Т п „ : М ы приходим в у н и в е р с и -

пап ( П в ° Д Л Я т о г о > ч т о б ы о тсидеть 
П р ° в о д я т г Д

в

е И 3 к о т ° Р ы х все равно 
^ помимо К 0 Р ^ Д ° Р а х или столовой) , 

И М 0 У ч е б ы нам нужно решить 

проблемы типа : какие темы вынести 
на научную к о н ф е р е н ц и ю , как провести 
очередной праздник , что публиковать 
в следующем н о м е р е газеты и т. д . 

Я думаю, что показательным был 
Д е н ь факультета, на к о т о р о м под бур 
ные аплодисменты прошла презента 
ция и факультета в целом, и к а ж д о г о 
клуба в отдельности . Студенты д о к а 
зали,что есть желание творить , делать, 
организовывать . В о з м о ж н о , такая ак
тивность объясняется с п е ц и ф и к о й фа
культета, но мне кажется , что студенты 
других факультетов не менее устали 
от о д н о о б р а з н о г о существования , п о э 
тому предлагаю: "Активисты всех фа
культетов, объединяйтесь ! " 

Кстати , наш декан на Ученом совете 
предлагал создать на базе нашего фа
к у л ь т е т а у н и в е р с и т е т с к и й к л у б 
"Лидер" , который мог бы объединить 
весь актив университета . А вместе мы 
- сила! Так что не теряйтесь . Ж д е м - с . . . 

Е к а т е р и н а К А Л А Ш Н И К О В А , 
ф а к у л ь т е т у п р а в л е н и я , 

о т д е л е н и е м е н е д ж м е н т а , 
2 4 - я г р у п п а . 

Как нсь)\ 

олсггоу с троить 
оош^житцу? 

Общежитие - это, собственно, 'сту
денческое ' ' государство в государст
ве"', кйторре живет по собственным 
законам и обычаям. Ректорат и дека
наты, кураторы и общественные ор
ганизации в разные -времена, и при 
различных правителях пытались на-"• 
вести порядок, но общежитская жизнь 
признавала лишь один порядок - анар
хию. Почему? Ответ прост: "общага"-
дает относительную свободу от кого 
бы то ни было (от родителей, о т т о г о 
же деканата). 

Однако с в о б о д а .(или иллюзия 
свободы! ) оборачивается отчисле
ниями, навсегда испорченным здо
ровьем и т. п. Общежитие оставлять 
без контроля нельзя при всех разго
ворах о демократии и свободе, о пра
вах студентов и неприкосновенности 
жилища. Что же мы предлагаем на 
этот раз? 

Построить систему самоуправле
ния общежитиями по факультетскому 
принципу. Например, студенты-исто
рики, проживающие в общежитии 
№ 5, выбирают своего представителя, 
который одновременно входит в со
став совета общежития и совета фа
культета (желательно, чтобы он еще 
возглавлял и профбюро факультета). 
Такой человек, "сосредоточив необъ
ятную власть", сможет: 

- отстаивать "национальные" инте
ресы студентов своего факультета 
перед любыми инстанциями; 

- быстро и оперативно, а главное, 
авторитетно проводить в жизнь разум
ную политику университета в отноше
нии общежитий; 

- быть связующим и координиру
ю щ и м з в е н о м м е ж д у с тудентами , 
профкомом, руководством студгород-
ка, деканатами. 

Подобный механизм позволит опи
раться не на аморфные организации, 
ничего не делающие и ни за что не 
отвечающие, а на конкретные личнос
ти, если хотите, на "общественную" 
элиту. На историческом факультете 
такой человек от "Урицкого, 56" вы
бран. В ближайшее время ожидается, 
что он скажет декану своего факуль
тета, который еженедельно в декабре 
прогуливался по общежитию, что за 
своих студентов и за порядок отвечает 
он. (Студенты - не дети, и делать за
мечания за полную кастрюлю окурков 
им должен все-таки не декан.) В фев
рале - марте планируется провести 
такие выборы среди историков в об
щежитии № 7. 

И последнее. Лидеров нужно под
держивать. Прошли времена безза
ветного служения идее. Заслуживает 
всяческого одобрения инициатива де
кана факультета управления Виталия 
Владимировича Ануфриева открыть 
курсы лидерства для студентов, кото
рые готовы работать на благо универ
ситета. 

А . Е. Ф Е Л Ь Д Т , 
д е к а н и с т о р и ч е с к о г о ф а к у л ь т е т а . 
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Выпускники юрфака на рынке труда 
(по материалам опроса среди студентов юридического факультета ПГУ) 

И з в е с т н о , что в н е д а л е к о м п р о ш л о м 
с п е ц и а л ь н о с т ь ю р и с т а б ы л а о д н о й и з 
с а м ы х т р е б у е м ы х и д е ф и ц и т н ы х , с о о т в е т 
ственно и число ж е л а ю щ и х получить п р е 
с т и ж н у ю п р о ф е с с и ю росло из г о д а в г о д . 

П о с т е п е н н о , по м е р е п о л у ч е н и я ю р и 
д и ч е с к о г о о б р а з о в а н и я о б у ч а ю щ и м и с я и 
выхода м о л о д ы х с п е ц и а л и с т о в на р ы н о к 
т р у д а , п о т р е б н о с т ь в ю р и с т а х у д о в л е т в о 
р я е т с я . О д и н т о л ь к о ю р ф а к П Г У в ы п у с 
к а е т о к о л о 2 0 0 с т у д е н т о в е ж е г о д н о 
( в к л ю ч а я з а о ч н о е о т д е л е н и е ) . И е с л и н е 
с к о л ь к о л е т н а з а д р а б о т о д а т е л и б ы л и 
р а д ы л ю б о м у с п е ц и а л и с т у с д и п л о м о м 
о в ы с ш е м ю р и д и ч е с к о м о б р а з о в а н и и , т о 
с е й ч а с , в п р о ц е с с е н а с ы щ е н и я р ы н к а 
т р у д а ю р и с т а м и , п о я в л я е т с я к о н к у р е н 
ция с р е д и с п е ц и а л и с т о в , где с т у д е н т ы -
в ы п у с к н и к и не в с е г д а в ы и г р ы в а ю т . 

В ноябре 1998 года среди студентов 
4 - 5 курсов очного отделения юридического 
факультета ПГУ было проведено анкетиро
вание (опрошено 78 студентов), посредст
вом которого планировалось выяснить: как 
мотивы выбора факультета связаны с про
блемой трудоустройства; насколько остра 
проблема трудоустройства для старшекурс
ников юрфака ПГУ и многие ли из них пы
таются решать ее, работая параллельно с 
обучением; является ли уровень образова
ния студентов соответствующим предъявля
емым на рынке труда требованиям. 

Проведенное социологическое исследо
вание показало следующие результаты. 

Во-первых, старшекурсники юридичес
кого факультета проявили себя поколением . 
со зрелыми профессиональными ориента-
циями. Большинство опрошенных сделало 
выбор не ради цели быстрого получения ра
боты (такой ответ выбрали только 30% оп
рошенных), а ради самой специальности 
(74%). Профессия юриста привлекает сту
дентов тем, что это интересная и увлекаю
щая работа (64%), дающая возможность для 
самореализации (48%). 

Во-вторых, ситуацию с трудоустройст
вом студентов на сегодняшний момент и 
дальнейшие перспективы нельзя назвать 
вполне удовлетворительными. 

Цифры указывают на то, что лишь не
многие работают по специальности в насто
ящее время (28%), некоторые вынуждены 
работать по другой профессии (8%), а более 
50% старшекурсников даже не предприни
мали попыток трудоустроиться. С одной сто
роны, это имеет и положительную сторону 
- Студенты могут больше времени посвящать 
учебе, но, с другой стороны, это значит, что 
проблема трудоустройства будет неожидан
ной для них после получения диплома о 
высшем юридическом образовании. 

В-третьих; выяснилось, что только 25% 
' работающих студентов устроились на работу 

самостоятельно, тогда как 42% прибегали к 
чьей-либо помощи (в половине случаев - к -

помощи родителей, также назывались зна
комые, родственники, друзья). Реалии се
годняшней жизни таковы, что подавляющее 
большинство студентов и не надеется на 
свои силы в вопросе трудоустройства. Из 
числа лиц, реально способных помочь сту
денту в период обучения либо после окон
чания вуза, опрашиваемые на первое место 
поставили родителей и родственников 
(54%), на второе - друзей и знакомых (42%) 
и только треть респондентов рассчитывает 
исключительно на себя. Н а с т о р а ж и в а е т т о т 
ф а к т , что т о л ь к о 4 % о п р о ш е н н ы х н а з в а л и 
у н и в е р с и т е т и п р е п о д а в а т е л е й в ч и с л е 
л и ц , к о т о р ы е м о г у т с п о с о б с т в о в а т ь т р у 
д о у с т р о й с т в у . 

В-четвертых, оказалось, что студенты 
достаточно хорошо ориентируются в скла
дывающейся на рынке труда ситуации: пред
ставляют те требования, которые предъяв
ляют к молодым специалистам работодате
ли, и отчетливо осознают недостатки своей 
профессиональной подготовки. 

Опрашиваемым было предложено опре
делить, какие характеристики принимаемого 
на работу молодого специалиста представ
ляются более значимыми для работодателя. 
88% респондентов назвали навыки практи
ческой работы и стаж. 70% считают важным 
для работодателей наличие у работников до
полнительных навыков (умение работать на 
компьютере, владение иностранными язы
ками), 40% - личные качества. Только на 
четвертом месте стоят теоретические зна
ния и качество диплома (32%). 

При оценке же своей профессиональной 
подготовки (по 10-балльной шкале) менее 
всего (в среднем 3,9 балла) были оценены 
как раз практические навыки работы, кото
рые студенты считают наиболее значимыми 
для работодателей. Возможно, такие низкие 
оценки в действительности вызваны не толь
ко недостаточностью практики, но и зани
женной самооценкой студентов. 

Также невысоко оцениваются студента
ми знание компьютера (4,8) и знание ино
странного языка (4,5). Высшую оценку по
лучила теоретическая подготовка - в сред
нем 6,6 балла, которая, по мнению самих 
же студентов, не является определяющей 
при приеме на работу. 

Таким образом, основной проблемой 
студентов является отсутствие опыта, с ко
торым они и связывают нежелание работо
дателей нанимать молодых специалистов. 

В-пятых, одна из животрепещущих про
блем - это отставание университетского об
разования от диктуемых рынком труда ус
ловий, неумение гибко реагировать на по
требности студентов и тех организаций, 
учреждений, где будут работать выпускники. 
У р о в е н ь о б у ч е н и я на ю р и д и ч е с к о м ф а 
к у л ь т е т е П Г У с т а р ш е к у р с н и к и о ц е н и в а ю т 
на 5 , 8 балла , , ч т о , к о н е ч н о ж е , н е л ь з я 
п р и з н а т ь у д о в л е т в о р и т е л ь н ы м р е з у л ь т а 

т о м . Кроме того, университет, по м 
опрошенных, в наименьшей степени сг» 
бен помочь им решить проблему Т п ! _ 
устройства, тогда как именно рациона* 
выстроенная политика администрации* 
верситета и юридического факультета 
сающаяся вопросов будущей карьеры с*! 
выпускников, реально способна содейД-
вать студентам в трудоустройстве а тас 

1 
привлекательное повысить престиж 

самого факультета. 
Студентам усилиями работников факу, 

тета могла бы предоставляться оператив» 
информация о состоянии рынка труда Ю В ( 

тов: об имеющихся вакантных местах о-
явках на студентов юрфака ПГУ. Оптимв! 
ным было бы создание специальной инфс 
мационной системы, из которой • 
желающий студент мог бы почерпнуть Э 
дения о вакансиях, о предъявляемых к и 
лодым специалистам требованиях и т. д . » 
не только создавало бы отчетливое пр| 
ставление студентов об интересах "заказч 
ков" и состоянии рынка труда, но и заро 
дало бы здоровую конкурентную среду у> 
в стенах факультета, стимулировало бы ct 
дентов к повышению уровня своих знани 

В целях создания такой информацио 
ной системы полезно было бы наладить с 
трудничество факультета с областной слу 
бой занятости, с независимыми биржа> 
труда, с крупными работодателями, госуда 
ственными и муниципальными органами. 

Разумеется, студенты не должны оста» 
ся пассивными наблюдателями, инициати 
во многом должна исходить от них c a l l 
а университет должен по мере возможЛ 
тей способствовать реализации этой иним 
ативы. 

На наш взгляд, следует обращать ocoS 
внимание на практическую сторону обра» 
вательного процесса. Н е о б х о д и м о дать в<х 
м о ж н о с т ь р а б о т о д а т е л я м , п р и н и м а ю т * 
с т у д е н т о в на п р а к т и к у , увеличивать ! 
п р о д о л ж и т е л ь н о с т ь , чтобы б о л е е обет 
тельно и т щ а т е л ь н о р а с с м о т р е т ь возмо 
ные к а н д и д а т у р ы б у д у щ и х работников. 

Кроме того, сам п р о ц е с с обучения!-
в у з е д о л ж е н быть б о л е е д и ф ф е р е н ц и р 
в а н н ы м и а д а п т и р о в а н н ы м к интере ' 
р а б о т о д а т е л е й . Этого можно достичь чер 
расширение практической стороны пр 
грамм учебных дисциплин, а также чер 
введение спецкурсов, касающихся отдег 
ных сфер практической деятельности. 

В л ю б о м с л у ч а е п р и п о с т р о е н и и npj 
ц е с с а о б у ч е н и я д о л ж н ы учитывать' 
п р е ж д е в с е г о и н т е р е с ы с т у д е н т а . Be, 
х о р о ш и й с п е ц и а л и с т в с е г д а являет 
с а м о й л у ч ш е й р е к л а м о й того учебно 
з а в е д е н и я , из с т е н к о т о р о г о он выше 

С. К У Ф Т Ы Р Е В 
С. РИПИНСКИ 

с т у д е н т ы 5 - г о к у р с а юрфака ПГ 

«Снежная королева*- 99» 
• Милые красавицы! • - ". ' 

. 9 февраля 1999 г., в 14.00 состоится предварительный этап конкурса, прйзванмый 
отобрать 7 соискательниц титула "Снежная королева-99", которые станут участницами фи* 
нально'го шоу-конкурса в начале марта. . - • ' "'• - \ : 

Приглашаем вас принять участие в состязании. Вам предстоит продемонстрировать 
себя и свои способности в выгодном для вас свете, представ перед компетентным жюри 
в 3-х турах, в 3-х образах: деловой костюм, деловой стиль, самопрезентация (рассказ о 
себе в произвольной форме); вечернее платье, умение подать себя и свой наряд на подиуме; 
спортивный стиль, ритмика, спортивный костюм (шорты, топик или купальник). 

По всем вопросам обращаться по телефону 44-15-12 или в каб. № 10 спорт, корпуса. 

СБО библиотеки из-^ 
вещает читателей 
том, что выставки 
новых поступлений книг] 
отныне будут провоА 
диться в третий вторник 
каждого месяца с 12.00 
до 16.00 в читальном* 
зале. Ближайшая вы-г 
ставка состоится 
февраля. 
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